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奇葩建筑
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始于上世纪 !" 年代的高校

重点学科审批! 一直都是许多高

校办学过程中的指挥棒" 但近年

来重点学科审批饱受争议! 日前

#国务院关于取消和下放一批行

政审批项目的决定$发布!取消了

国家重点学科审批%

高校综合实力的竞争! 其实

就是学科水平之间的竞争"当然!

对于高校来说! 参与评估不仅为

展示竞争实力!同时也为争取&重

点学科'!以赢得更多的政策与资

金支持%面对有限的教育资金!评

估的巨大魔力不难想象%

但是! 因为掺杂了太多利益

诉求! 高校评估日渐在实践中偏

离了既定的方向% 早在 #""!年!

时任中国人民大学校长的纪宝成

就曾列举了高校评估的 &三宗

罪'(第一!评估太多太滥!缺乏总

体设计)第二!教育评估体系*方

法单一!拉不开差距)第三!评估

造假!敷衍了事%取消国家重点学

科审批! 既不失为对外界质疑的

回应! 也不失为一种高校发展理

念的纠偏%更为重要的是!也终止

了评估主导的形式主义泛滥!以

及高校间以引进人才之名互挖墙

脚的乱象%

取消重点学科审批只是祛除

高校行政化的一部分! 并不意味

着评估本身毫无意义% 对于高校

而言!衡量学科实力需要评估!问

题的关键是!由谁来为此打分+实

际上! 这也正是行政力量退出之

后备受舆论关注的焦点% 作为国

际通行惯例! 引入完善的独立第

三方评估机制当为大势所趋% 与

行政力量主导的评估相比! 第三

方评估不仅更加客观中立! 而且

因其不具备资金分配的作用!高

校也更能心态平和地接受%当然!

前提是评估机构足够专业而权

威! 干的不是有些社会机构以评

估*评奖谋利的勾当!并能以公开

透明的方式提请公众监督%

行政力量主导的评估之所以

滋生诸多乱象! 很大一部分原因

是因为涉及资金分配% 没有了重

点学科这个标杆! 在教育资金有

限的前提下! 如何合理分配显然

是各高校最为关注的问题% 以往

高校不惜成本参与评估! 多希望

通过,重点学科'评估在资金分配

中重新洗牌% 如果教育资金不能

以一种更为科学合理的形式分

配!即使取消了重点学科审批!也

难免会有其他的行政审批取而代

之!使其积极意义大打折扣%

以向学校放权为方向! 淡化

学科审批的行政色彩显然只是第

一步!由此!还应当逐步取消重点

实验室* 国家精品课程等其他各

类行政审批项目!并在招生*学位

授予等领域推进简政放权! 只有

真正实现了自主办学*学术自治!

高校才能坚守其独立之精神*自

由之灵魂! 而不至于在整齐划一

的评估中泯灭特色%

! ! ! !一片违建!搭了拆*拆了搭%偷

偷摸摸搭!曝光后!轰轰烈烈拆!报

道后!民心大快)但是!大快很快过

去!违建又长起来了)

一条河道!脏了清*清了脏%偷

偷摸摸排!曝光后!轰轰烈烈清!报

道后!民心大快)但是!大快很快过

去了!河道又脏起来了)

一处公共设施!建起来时风光

无限! 日常维护丢在脑后! 曝光

后!才说要大修% 大修花的钱!或

许比日常维护多得多!但日常维护

工作难以看到!大修则又可以大张

旗鼓--

这三类事情!都是本报报道过

的!不再点名!因为并不是个案!有

一定共性(

媒体监督后! 有关政府部门

作出回应*有所动作这件事情!一

方面当然要肯定其为民生* 公益

考虑!有服善之勇)但另一方面!

这样的整治方式总难让百姓满意%

问题之所以一再复发! 治而不理!

当然说明整治管理的确有难度!

可能有历史欠账*有多方博弈*有

牵制掣肘!同时也凸显了长效机制

的重要性% 没有长效机制!这类问

题就容易沦于不举不究*治而复发

的窘境%

再进一步! 每次的整治活动!

可都是要花钱的! 在不少案例中!

花的钱还不少!比如拆违!拆除需

支付机械费用和人工费用!仅一台

挖机每天租借费用就至少约 $%&&

元! 还要付工资给实施拆除的工

人%因此!除了大快人心之外!还要

知道!执法是有成本的% 这个成本

固然因为违法现象的多少和难易

而不同!但更可能因为治理方式的

效率而有高低% 好的机制!可以花

小钱办大事)不好的机制!可能花

大钱却没办成事!或者没办成多少

事% 为什么会这样!我不愿做无根

据的猜想!只假设为有关部门脑筋

动得还不够!法子想得还不多%

这两天!本市部分市级预算单

位公开今年三公经费预算!政府自

身开支继续缩减!有的预算单位公

务用车出现&零预算'!这当然是可

喜现象!没有必要的公车费!省一

笔是一笔% 日常行政中的花销!比

如上面说的顽疾整治! 可能没有

&零预算'那么显眼!但只要是省下

来的!何尝不也是钱呢+

! ! ! ! &低调做人'的&泡面君'最近

可是&长脸'了...福州一名王姓

高三男孩因为爱吃泡面! 对各国

泡面小有研究! 被国外高校录取

了/录取通知书里!大学招生官认

真地写道(&在得知你对泡面的狂

热后!你的辅导员推荐了你!委员

会和我都确信你会坚持到底!并

且能作为罗切斯特大学的一员成

长得更加强大% '

很多人爱吃泡面! 但肯定不

知道&爱吃泡面'也能成为录取的

理由之一% 在中国传统的知识观

里! 吃泡面肯定是没有资格进入

&正规'的知识系统的!甚至可能

连业余爱好都算不上! 而美国人

居然关注到了这点! 还鼓励王同

学要&更深入地钻研你所热爱的

事物'% 当然!我猜想!这所学校

在录取福州男孩的时候!肯定也

先审核了他的成绩和能力!而

&爱吃泡面'可能也是中介机构在

给学生几度润色申请文书时的

&突发灵感'% 但是!不管怎样!泡

面就是歪打正着了! 挑战了传统

的&知识观'%

这使我不禁想起近日的两个

调查! 一个是宁波一所中学抽调

了三所普通高中的高一* 高二学

生! 发现只有 '(%!)的学生未来

想当科学家!另一个是昨天上海

虹口区调查发现有 *+!的学生

认为大部分老师仍只关注学习

成绩% 那厢是科学家&遇冷'!这

厢是&以分取人'仍然存在!也难

怪本来只是速食的&泡面'脱颖而

出!试吃天下泡面!尝出的是长期

钻研探究和挖掘兴趣爱好的美好

滋味%

可是! 如此这般摆脱了 &速

食'的泡面精神!是否也能给&速

食时代'带来点改变呢+有个段子

近来流传得很广! 看得叫人啼笑

皆非却不得不深思% 段子说!&文

章拯救了春晚'% 为什么+ 因为!

&东莞拯救了春晚)昆明拯救了东

莞)马航拯救了昆明)文章拯救了

整个马来西亚%于是!人们飞机也

不找了!昆明事件也不祈祷了% '

真希望!长了脸的&泡面精神'能

成为时代的&慢板'!新闻事件的

探究应该坚持到底%

! ! ! !有新闻消息说 &湖北宜昌客运

站造型似棺材'!网上搜图!果然酷

似% 作为公共设施!崇尚安全的客

运站设计建造得如此不合民俗心

理!不大理解% 奇葩成那样!网友就

开始调侃了!有说这是比喻&升官

发财'的!有说这是为了&警示安

全'的!还有挖苦说这是寓意&一路

向西!此为终点'的!简直成了一场

嘲笑的狂欢%

最近这些年! 好像跟商量过一

样!很多地方都创意爆棚!涌现了一

批造型夸张的建筑% 从北京的&大裤

衩'到苏州的&秋裤楼'!从杭州的&比

基尼'到抚顺的&大铁圈'!从&福禄寿

酒店'到&方圆大厦'--要是仔细盘

点一下! 肯定是一个蔚为壮观的名

单%我在网上浏览了一遍这些建筑的

图片后! 打心眼里生发出一阵感慨!

只有想不到!没有建不成呀%

有一次! 我在报纸上看到了北

京&大裤衩'建筑师奥雷0舍人的一

段访谈! 一下子被刺痛了% 他评价

&大裤衩'时说得挺直白!说这种结

构在世界其他地方获准建造的可能

性很小! 因为当地的建筑规范不会

允许建造这样的东西! 而在咱们这

里!很多地方都愿意尝试!也就为建

筑设计行业创造了一方乐园% 这也

难怪有人痛心疾首! 中国成了西方

设计师的&试验场'%

这么多怪胎建筑* 奇葩建筑接

连出现!原因是多方面的%比如长官

意识让规划成了摆设啦! 比如 &求

洋'攀比心态啦!比如标新立异的心

理等等!但有一条至关重要!就是没

有重视公众的感受! 这些建筑风格

自然就成了&小众审美'!而不是大

众审美了%

大概在 *&年前!美籍华人建筑

师贝聿铭要在巴黎卢浮宫前设计建

造一个玻璃金字塔! 但很多人都站

出来质疑和反对% 于是贝聿铭就先

在卢浮宫前建造了一个 $,$比例的

模型! 邀请了 +万巴黎人去参观投

票! 这样的良性沟通最终让贝聿铭

的设计获得了民意上的通过%

从这件事上就能看出来! 对那

些影响城市面貌的建筑! 还是建立

一套公众参与机制比较好% 最好还

能像贝聿铭建玻璃金字塔的时候那

样!提供直观的模型!让公众有直接

的感受再发表意见% 这样的一套公

开程序走下来! 不至于建出这些个

&奇葩'吧+

反过来说!当一个标志性建筑物

的&外号'叫得比&学名'还响亮!这个

绰号传达的就很可能是一种情绪(对

&视觉被暴力'的反对和抗议% 其实!

给不入眼的建筑起绰号这个事情本

身!就是一种公众参与% 只不过参与

是在事后!而非事前!否则也不会让

客运站鼓捣成棺材的造型吧+

前不久! 有中央领导同志到基层调

研!了解大学生创业者是否需要增加&营

养'% 有创业者反映!股权变更登记太复

杂!把投资者给吓回去了% 一番对话!引

发思考( 政府是不是管得过多过细过死

了+是否存在该管的没能完全管住管好!

而该放的没有彻底放开放到位+

对于政府来说!削手中的权!去部

门的利!割自己的肉!不简单!也不容

易% 现实中存在的种种&肠梗阻'现象!

充分体现了这种自我革命的难度%一是

放权不对位%给海岛城市下放草原经营

许可!向缺煤地区下放煤炭开采类许可

事项!看上去权力不少!实际上有权难

用%二是放权有水分%一些行政审批事

项中央下放了!省市又捡起来)部委取

消了!协会又如获至宝% 三是放权不彻

底%受理权放了!终审权紧攥手中)决定

权放了!发证权却不放%克服这种&没好

处的容易放!有油水的死命攥'的苗头!

是简政放权的难点%

简政放权绝不是让政府当甩手掌

柜% 面对权力下放的过程!如何构建联

动机制!让上面放得到位*基层接得住

盘!使权能匹配*权责对等*权属清晰+

面对简政放权后的市场!有没有事中事

后的监管能力!能不能建起横向到底的

监管网络和科学有效的监管方式!进而

跳出&一放就乱*一管就死'的怪圈+这些

问题的回答!不仅需要大公无私的勇气!

更需要善于学习的智慧%（人民日报评论
部 刊今日《人民日报》本报有删节）

! ! ! !大风起兮帖飞扬" 安得功甫兮归故乡"

衮衮龙袍兮金装"就不是皇帝新衣裳#
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